
探访 1：
破旧轮胎圈路
铁皮围挡占道

近日，多位家长致电本报舆论监督热线
反映，重庆路第三小学、平安路第二小学的
门前长期存在道路不通畅的问题。根据家长
们提供的线索，记者 8 月 5 日前往重庆路第
三小学门前探访。

记者在现场看到，该小学位于市北区铜
梁路与开州路交界处，学校门前挂着“请勿
停车”的标志，地上还用黄色油漆刷着“生命
通道请勿占用”的字样，但铜梁路两侧停满
了私家车，剩余的空间仅容一车通行。

“铜梁路两侧没有人行道，孩子们上学
或放学只能绕过路边乱停的车辆，在马路中
间与机动车争道。”家长王先生介绍说，学校
在距离校门口不远的开州路上设置了放学

接送点，开州路的人行道狭窄，学生们放学
后就站在行车道的路边排队等候家长。“现
在，学生仅有的放学接送点也被私家车主抢
占了。”王先生说。

记者看到，现在开州路的放学接送点已
被人圈占成了私人车位。“开州路两侧没有
停车泊位，路边立着禁停标志，但是部分车
主为了自己停车方便，私自圈占车位。交警
也会来执法，但圈占车位的乱象始终无法得
到根治。” 王先生指着车主用来抢占车位的
地锁、旧轮胎和铁皮桶等物品说。

随后， 记者前往平安路第二小学探访。
该小学校门口的南侧人行道被铁皮围挡圈

占，行人经过时只能紧贴着围挡行走在行车
道上，公交车和私家车为了躲避行人，轧着
马路中间的黄线行驶。记者近前看到，铁皮
围挡内是两米高的砖墙，墙上写着“征收范
围 请勿靠近 后果自负”的字样，砖墙内
是 4 层高的黄色居民楼。“这里已经很久没
人居住了。”一位路过的居民说。

“从 2020 年秋天到现在，人行道已被圈
占了将近一年，接送孩子的家长每天提心吊
胆地跟公交车、 私家车抢道。” 家长马先生
说，他曾多次向相关部门反映此事，但圈占
人行道的铁皮围挡迟迟没有被拆除。

接受采访时，多位家长建议相关部门在
新学期开学前尽快清理学校周边妨碍交通

的“绊脚石”，畅通学生们的上学路。

探访 2：
信号灯故障频发
电缆线路上乱垂

“人行横道的信号灯坏了，每次从那边
过马路都要特别小心，稍有不慎还会碰到人
行道上低垂的电缆。”近日，市民李女士向本
报舆论监督热线反映，青岛第二卫生学校周
边道路存在人行横道信号灯损坏、电缆低垂
问题，影响市民的日常出行。

青岛第二卫生学校位于胶州市北京路

北侧，东邻北京路、常州路路口。记者实地探
访时看到， 信号灯的灯体存在玻璃破裂、灯
罩变形等问题，4 个信号灯有 3 个处于熄灭
状态。因缺少信号灯指引，行人过马路时经
常与行驶的车辆擦身而过。一位路过的市民
看见记者踌躇不前热情地引导说：“看到那
个绿灯亮了，就直接走。”

“这里的信号灯常常出故障，这次出了
故障，很长时间没有人前来维修。”这位市民
告诉记者，“这个路口的通行秩序比较乱，存
在安全隐患。”

通过北京路、常州路路口后，记者向西
前行看到， 在北京路南侧的人行道上空，电
缆杂乱纠缠， 有多根线缆从半空中垂了下
来，随风摇晃。由于电缆固定不到位，有两根
黑色电缆悬空挂在盲道的上方，离地面约有
一米，还有一根电缆已垂落到了地上。

记者注意到，这段人行道上设立了第二
卫校公交车站，有 4 条线路的公交车在此经
停，市民下车后经过电缆低垂的人行道。“头
顶是摇摇晃晃的电缆，走在人行道上心惊胆
战。我经常在这里搭乘公交车，但电缆低垂
问题一直无人治理。” 一位乘车市民告诉记
者，“这条人行道正对着青岛第二卫生学校。
现在是暑假，学生比较少。开学后，来来往往
的学生就多了，一旦出问题就麻烦了。希望
相关部门尽快固定好低垂的电缆。”

探访 3：
台阶切断人行道
车辆阻塞市政路

经过改扩建，宁夏路第二小学不仅缓解
了片区学位紧张的状况，还为师生营造了更
加舒适的教学环境。然而，改扩建后，学校门
口新建的台阶和护栏侵占、 阻断了人行道，
以及学校墙外长久存在的乱停车问题，成为
周边居民和师生家长挥之不去的 “新仇旧
怨”。

根据居民提供的线索，记者 8 月 2 日前
往宁夏路第二小学实地探访。该小学位于市
南区高田路以西、高田支路以东、金田路以
北、奉化路以南的区域，改扩建后，校门设在
校区东侧的高田路上。记者留意到，高田路
两侧的人行道较窄，靠近校园一侧的人行道
只有两米多宽。学校在高田路上设有两个校
门，相隔不过 200 米左右，其中南侧校门高
出了人行道半米。

“就是因为存在落差，学校就在校门外
的人行道上铺设了三层台阶。” 一位居民指
着台阶上一米多高的不锈钢护栏说，“学校
还在台阶两侧安装了护栏。”

记者在现场看到， 台阶一侧的护栏直
接横在了人行道上， 基本挡住了行人的通
行。家住附近小区的王女士告诉记者，高田
路北高南低， 宁夏路第二小学改造前的校
门与门外的人行道高度一致， 不存在台阶
护栏占路问题。去年下半年，学校改造完成
后 ，校门向下坡位置移了约 20 米 ，出现的
落差就通过占据人行道来弥补。 学校担心
接送孩子的家长过于拥挤， 又在人行道上
安装了护栏。

“校门口的台阶和护栏阻断人行道，行
人不得不绕行机动车道。今年年初，我们向
相关部门反映过这个问题，相关部门表示要
通过调研才能回应居民的诉求。但半年过去
了，护栏仍然横在人行道上。”王女士说，校
门占据人行道的新问题无人管，停车堵路的
老问题同样令人心烦。

宁夏路第二小学四周都是开放式居民

区，且商铺密集，高田路、金田路、奉化路两
侧经常停满车辆。学校西侧的高田支路南宽
北窄，北段乱停车辆经常造成这条市政路堵
塞。

记者沿宁夏路第二小学围墙步行到高

田支路与奉化路交会处，不足四米宽的高田
支路东侧停了多辆机动车，致使高田支路仅
剩不到两米宽的通道。“驾车进出该路口勉
强能够通过，但遇到相向行驶或稍大一点的
车辆，就会在高田支路与奉化路交会处形成
路堵。” 住在周围的一位居民告诉记者，“这
个路口也是上放学的必经之路，许多学生在
车辆缝隙中穿行，非常危险。”

□青岛日报/观海新闻记者 邱 正
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记者点评

为群众办实事·改善校园周边环境

治理校园周边理应“日拱一卒”
校园周边，相当于一个缩小的城市综合

体———学校、社区、道路、商铺、交通、消防、
公共设施……狭小的区域包含着城市治理
的方方面面。 如何实现校园内外的和谐共
处，考验着城市治理者的智慧。

近年来，相关部门对校园周边环境治理
重视有加。每逢新学期开学，公安、城管、市场
监管、消防等众多职能部门经常联动出击，集
中治理校园周边环境。然而，透过市民投诉和
记者探访，我们看到，校园周边却是“新疾”
“旧症”并发之地：道路难行、车辆乱停、交通
混乱等问题频频出现。 而这些问题都是争创

全国文明典范城市的短板和减分项。
治理学校周边，离不开综合治理，而综

合治理工作涉及面广、利益矛盾多、清理难
度大，很多问题是多年积累形成的，而长效
管理机制尚未建立，一些地方出现“混乱—
整治—反弹—再整治—再混乱” 的怪圈。要
实现彻底根治， 仍需要大量深入的工作，尤

其是实现日常化管理。
中国有句古话：纵使一年不将军，不可

一日不拱卒。 校园周边之所以问题频出，正
是因为没有实现综合施策，更没有做到“日
拱一卒”。

如何做到“日拱一卒”？首先，要做到盯苗
头、治未病。校园周边的公共设施出现问题不

要紧，关键在于是否接诉即办，如若选择视而
不见， 就有可能积小怨成大怨， 甚至炒成热
点。其次，要做到持续用力、久久为功。开学前
的集中整治确实有必要， 但一时之治不是长
久之计，相关部门只有坚持持久战，才能打好
治理问题的歼灭战。第三，要做到重点管控、
严格执法。学校周边摆摊设点、道路拥堵等问
题已是令人挠头的顽疾，相关部门需要“严”
字当头，才能清本正源。此外，要做到组合“出
拳”。学校处于城市之中，不可能独善其身，校
内校外需要共建、共治，才能持续优化校园周
边环境，成为城市文明的一道风景。

放学路被圈占，家长恐慌；头顶电线摇曳，路人心惊———

校园周边：“旧症”未愈“新疾”又发
作为城市的重要组成部分，学校是城市治理的重要区域，也是创城指标体

系中的重要点位。近日，记者在探访部分区市的学校周边时发现，交通信号灯
损坏、设施挤占人行道、车辆乱停道路拥堵、电缆垂落人行道等问题亟待相关
部门打出“组合拳”综合施策，治理好学校周边的“新疾”和“旧症”。

“校园往往与居民区紧密相连，人流、车流密集，因此存在的问题也会相对
较多。”采访中，有市民希望相关部门在做好开学前集中整治行动的同时，能够
加强常态化管理、建立长效机制，进一步改善校园周边的环境。
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记者回访记者回访

加强巡逻执法
全线排查问题

铺装平整道路
建设排水系统

本报 8 月 5 日讯 本报 8 月 3 日刊发《城乡接合部：
硬件存短板 治理有盲点》 报道反映城阳区城阳街道仲
村社区的生鲜市场周边环境脏乱差问题， 城阳区对相关
问题进行了落实和整改。

经落实， 仲村生鲜农贸市场是为整治该区域占路经
营、环境卫生管理困难等问题而临时建设的。因为建设时
间紧等原因， 仲村生鲜农贸市场在精细化管理上存在短
板，出现了院内道路铺装平整不到位、部分区域乱堆乱放
杂物、卫生死角未及时清理、弱电线缆垂落无序等问题。

报道刊发后，城阳区督促社区立即进行整改，对院内
道路进一步铺装平整， 并将在 8 月 6 日前完成排水系统
建设，彻底解决坑洼积水的问题。同时，规范整理了市场
内无序垂落的电线，坚决取缔了“活禽宰杀”等违法经营
行为，完成了市场内部及周边的环境卫生整治工作。

下一步，该市场将建立常态化监管机制，加强疫情防
控和安全生产等工作，打造环境优美、秩序井然、经营诚
信的居民放心市场。

本报 8 月 5 日讯 本报 8 月 3 日刊发《城乡接合部：
硬件存短板 治理有盲点》 报道反映崂山区姜哥庄路长
期存在车辆乱停乱放、商贩占路经营、盲道被阻断问题，
崂山区对相关问题进行了落实和整改。

报道刊发后， 市公安局崂山分局立即组织警力治理
道路上的违停车辆，并张贴违法停车告知单。下一步，该
局计划实行轮流不间断的巡逻治理， 同时对周边施工单
位和车辆驾驶员开展交通安全宣讲，优化道路通行环境。

针对商贩占路经营问题， 沙子口街道执法中队已清
理路段上搭建的帐篷和停放的商贩车辆。之后，沙子口街
道执法中队将加大巡查力度， 在关键位置设置固定岗和
流动巡查人员，发现问题及时整治。

就盲道受阻问题， 崂山区城市管理局正在进行全线
人行道排查维修，预计 8 月 9 日前完成。目前，覆盖盲道
的砂石已被清理。针对报道中反映的人行道砖石缺失、盲
道中断问题， 崂山区城市管理局计划结合给水管道迁改
施工一并解决，预计 10 月底完成。

实施路面局部修复
9月开启全路整修

本报 8 月 5 日讯 本报 8 月 3 日刊发 《城乡接合
部：硬件存短板 治理有盲点》报道反映莱西市大连路东
段路面存在坑洼不平的问题， 莱西市对相关问题进行了
落实和整改。

报道刊发后， 莱西市水集街道办事处安排施工机械
进场，整修破损极为严重的路面，确保群众出行安全。下
一步，待莱西市发改局通过《水集产业园区基础设施建设
项目初步设计及概算》批复后，水集街道办事处将即刻进
行项目设计施工一体化招标。预计 9 月中下旬，施工单位
将启动大连路整修工程。

■城阳区仲村生鲜农贸市场开始平整铺装院内道路。

■施工人员对莱西市大连路破损严重路段
进行整修。

■崂山区姜哥庄路人行道上乱停的车辆已被清理。

■重庆路第三小学附近路边有人用旧轮胎占车位。

■行人从宁夏路第二小学门口护栏前的车行道绕行。

■胶州市北京路、常州路路口的信号灯出了故障。

□青岛日报/观海新闻记者 郑 实


